



UNIVERSIDAD DE COSTA RICA

# XVII Informe Estado de la Nación

Llamamiento al diálogo nacional para encontrar camino del desarrollo

28 NOV 2011 Gestión UCR



El informe fue presentado por Jorge Vargas Cullell, Miguel Gutiérrez Saxe, José Andrés Masís Bermúdez y Leonardo Merino Trejos, este último es coordinador de investigación del programa Estado de la Nación (foto Cristian Araya).

Acuerdos que cuenten con el respaldo de la mayoría y que refuercen la búsqueda de un mayor bienestar para toda la población, en un ambiente sano y ecológicamente equilibrado es lo que recomienda el Informe Estado de la Nación en su edición #17, cómo fórmula para definir el rumbo que queremos tomar como país.

Este nuevo informe realiza un análisis de lo ocurrido en Costa Rica durante el año 2010 en materia de desarrollo humano sostenible en sectores sociales, políticos, económicos y ambientales.

La propuesta final está fundamentada en los alcances de las investigaciones que se hacen dentro de este programa, las cuales son desarrolladas por un equipo multidisciplinario, y también en el **artículo 50 de la Constitución Política**.

Este artículo reza lo siguiente: “El Estado procurará el mayor bienestar a todos los habitantes del país, organizando y estimulando la producción y el más adecuado reparto de la riqueza. Toda persona tiene derecho a un ambiente sano y ecológicamente equilibrado...”

El M.Sc. José Andrés Masís Bermúdez, director de la Oficina de Planificación de la Educación Superior (OPES) del Consejo Nacional de Rectores ([Conare](#)) durante la presentación del Informe manifestó que “siempre hay cosas destacables y a pesar de la crisis se han dado algunas mejoras en aspectos del desarrollo humano, pero el conjunto de problemas indica que es imprescindible tomar una decisión de para dónde vamos y se orienta hacia acuerdos sociales para poder encontrar el rumbo”.

**¿Para dónde vamos?**

# Estado Nación

ESTADO DE LA NACIÓN  
2013-2014



“Conocer la Costa Rica que tenemos, pensar la Costa Rica que deseamos” es el lema del Programa Estado de la Nación, que en su más reciente informe analiza la situación del país con base en indicadores actuales (foto Cristian Araya).

**Existen mayores niveles de desigualdad y pobreza con un 13.4% de hogares en condición de vulnerabilidad**, del mismo modo se indica que las clases sociales dependen de fuentes

de ingreso distintas: la clase alta, los medianos empresarios y expertos obtienen su ingreso de alquileres, intereses y dividendos, mientras que los obreros agrícolas, obreros industriales, obreros en servicios y demás trabajadores dependen de transferencias sociales y ayudas del Estado.

Existe un **deterioro notorio en cuanto a la seguridad**, con un 40% de homicidios achacados a problemas de drogas, sicariato y venganzas asociadas al narcotráfico, para nuestro país la tasa de homicidios por cada 100.000 habitantes es del 12.

“**El país experimenta un tiempo de inflexión en su desarrollo** marcado por la acumulación de problemas, el deterioro institucional y falta de adaptación del sistema político, se observa un claro desgaste en las ventajas históricas que hemos tenido. El dilema no es dar nuevos pasos sino que el principal problema es cómo encontrar el rumbo”, concluyó el Dr. Miguel Gutiérrez Saxe, director del Informe.

### Indicadores actuales

Dentro de las conclusiones más importantes de dicho Informe resalta el hecho de que la disminución de los fondos para financiar la educación y atender la crisis que vivía el país en la década de los años 80 dio como resultado que un millón de personas no lograran concluir estudios superiores y obtuvieran solamente el bachillerato en el colegio, lo cual mantiene a un 21.3% de la población en estado de pobreza en la actualidad.

“Hoy en día **tenemos una buena parte de la fuerza laboral sin capacitación**, un estándar mínimo como lo es contar con bachillerato de secundaria lo tienen sólo una tercera parte, dos terceras partes de la gente no lo tienen y entonces nos preguntamos qué acomodo tienen ellos en la nueva apuesta del país hacia desarrollar sectores de alta tecnología, productividad y conectividad con el resto del mundo”, comentó al respecto el director adjunto del informe Dr. Jorge Vargas Cullell.



El informe número 17 del Estado de la Nación fue presentado en conferencia de prensa en el auditorio del edificio

Un panorama general del año 2010 revela que la recuperación económica fue moderada y frágil, con un crecimiento del 4.2%, sin mayores avances en el tema social pero sí se

mantuvo la inversión con un crecimiento del 0.8% en el 2010 y de 7% entre los años 2007 al 2009.

Asimismo los **indicadores para el sector educación mejoraron**, siguen aumentando las coberturas y la deserción presenta una tendencia a la baja, sin embargo se mantienen las brechas en el sistema educativo con un 56.9% de cobertura contra un 46.3% de educación diversificada.

**Para los temas de salud e ingreso** se mantienen las altas coberturas en cuanto a la seguridad social, la esperanza de vida es alta y aumentó también el salario mínimo real, se redujo el desempleo (en promedio pasó de 7.8% en el 2009 a 7.3% en el 2010), pero siempre la cifra es alta.

**Este informe califica como una fortaleza el tema de conservación ambiental**, pues se da una cifra histórica de protección marina (casi 3.000 hectáreas protegidas) y se han identificado 2.292 especies que viven en nuestra área marina.

A pesar de ello fue un año crítico para la gestión ambiental y existe una paradoja entre la fortaleza en conservación y el uso insostenible del resto del territorio de Costa Rica, incluso en el 2010 se presentó la mayor cifra histórica de importación de plaguicidas, lo que atenta contra la alta vulnerabilidad de los acuíferos.

**En el ámbito político se suscitaron nuevos procesos electorales** los cuales no produjeron mayores denuncias, por ejemplo, el mayor nivel de riesgo se presentó en 149 juntas receptoras de votos de las 6617 que estuvieron abiertas para la elección presidencial y diputadil de febrero del 2010, o sea, un 2.3%.

Además este estudio señala que se da un **mejor cumplimiento de las sentencias dictadas por la Sala Constitucional**, 79% en promedio, siendo la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) y el Ministerio de Educación Pública (MEP) los más recurridos pero con buen cumplimiento, en contraste con el Ministerio del Ambiente, Energía y Telecomunicaciones (Minaet) que es el que menos cumple.

El [XVII Informe Estado de la Nación](#) fue presentado el pasado martes 22 de noviembre y es auspiciado por la [Defensoría de los Habitantes](#) y las cuatro universidades públicas reunidas en Conare, esta edición también tuvo el apoyo del Instituto Nacional de Fomento Cooperativo ([Infocoop](#)) y del Tribunal Supremo de Elecciones ([TSE](#)).



[Otto Salas Murillo](#)  
Periodista Oficina de Divulgación e Información  
[otto.salasmurillo@ucr.ac.cr](mailto:otto.salasmurillo@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [estado de la nacion](#), [conare](#), [defensoria de los habitantes](#), [pobreza](#), [desarrollo humano](#), [educacion](#), [inseguridad](#), [desarrollo](#).